



Redacción y Administración **Mariano Sanz, 6 y 8 ent.º**
Teléfono núm. 1.555
No se devuelven los originales aunque no se inserten

Precio de Suscripción: Cartagena 2 ptas. al mes
Provincias 9 ptas. trimestre Extranjero 10 id. trimestre
Ejemplar 10 céntimos

Cartagena 12 de Agosto 1931

Año I — Núm. 62

República

Diario de la mañana

RELIEVES

Ante la gravedad de los momentos actuales, Radicales y Radicales Socialistas, se han agrupado en apretado haz, prontos a defender, como un sólo hombre, a la República y a Cartagena. Anoche nos mandaron un manifiesto que hoy publicamos, en el que enumeran las cantidades conseguidas durante su actuación, para obras en nuestra ciudad.

La precaución es muy oportuna, pues nunca falta quien quiera "adornarse" con plumas de "pavo real", ni tampoco quien pretenda apuntarse un "triufo fácil", a costa del trabajo por otros realizado.

Y por último, han puesto el dedo en "la llaga" al apuntar posibles posturas, más o menos volatinas.

¡CASAS BARATAS...! ¡GAS LE VANTE...!

MANIFIESTO A LA OPINION PUBLICA

Es verdaderamente vergonzosa la situación política de Cartagena, a la que nos ha conducido la equívoca táctica de los elementos republicanos partidarios de la templanza. Si al irrumpir en el Municipio el día 14 de abril, hubiésemos actuado los republicanos con los radicalismos que el momento político demandaba, nuestra ciudad no correría ahora el albur de una situación insostenible, creadora de incertidumbres e inquietudes ciudadanas.

No fué así, y somos nosotros los primeros en reconocerlo. Nos hacemos la justicia también de considerar que la gestión de nuestros partidos en el Ayuntamiento no resultó todo lo brillante que era de esperar. Pero adelantamos que la culpa no se nos puede imputar del todo. La actuación del señor Zafra cerca de nuestros Alcaldes, de aparente cordialidad, pero de real desafecto, fué en todo momento obstruccionista y perturbadora. Y a ella se debe en considerable parte la palidez del éxito buscado.

Es decidido propósito de ambos partidos llevar a cabo una labor netamente revolucionaria, la que conmoviendo los más sólidos intereses creados de la organización municipal en todos sus aspectos, permita la estructuración de una Municipalidad nueva digna de la República que se nos ha entregado y de este gran pueblo, merecedor de otro destino.

Como losa de plomo pesa sobre nuestro republicanismo y sobre nuestro exhaltado patriotismo la confabulación existente entre las minorías socialista, inspirada siempre por el señor Zafra, y la upetista y determinados elementos de la conservadora. Ellos han dado al traste con la dignidad política de un pueblo que no ha tenido el arranque cívico de tirarlos por la borda cuando en franca y clara camaradería asfaltaban el sillón presidencial ofendiendo con su presencia la venerada Matrona que supo inspirarnos en los días de la revolución para conseguir nuestro propósito.

A fuer de honrados tenemos que declarar que Zafra quería la Alcaldía:

1.º Para hacer las mal llamadas CASAS BARATAS, a cuya sombra se oculta una grave responsabilidad.

2.º Porque sabe, que, gracias a las gestiones de los republicanos se han conseguido del Ministerio de Fomento nueve millones y medio de pesetas para obras en Cartagena sin contar con un millón y medio para los Polvorines de la Algameca Grande, cuya subasta tendrá lugar el día 20 del corriente; doscientas mil y pico de pesetas para el revestimiento de las ramblas de Santa Lucía y Benipila, cuya subasta se cerró el sábado pasado; setenta mil pesetas cobradas ayer, y que corresponden a las patentes de automóviles, y treinta mil pesetas cobradas el día 8 del actual por el ex-alcalde señor Romero gracias a gestión republicana cerca del señor Ministro de la Gobernación para pequeñas obras. Y,

3.º Para salvar de la responsabilidad en el asunto CASAS BARATAS, FABRICA DEL GAS y otros al Ayuntamiento de la Dictadura.

Por todo esto, compenetrados los elementos aludidos, hicieron la huelga revolucionaria del pasado julio.

Fieles cumplidores de nuestros deberes ciudadanos estaremos vigilantes y siempre dispuestos a combatir a los que no supieron contenerse por lujuria de gobernar rompiendo un pacto fuertemente encadenado por las esposas de la Guardia Civil y sellado en la comunión espiritual de aquellos días inolvidables de convivencia en la Cárcel de Murcia.

Por el Partido Radical,
Luis Romero

Por el Radical-Socialista,
Antonio Ros

Los sin trabajo se dirigen a los capitalistas

Zaragoza, 9 n.

La prensa ha publicado una nota del Comité de representación de los obreros parados afectos a la Confederación Nacional del Trabajo, en la que se dirigen a la opinión pública para informarla de su situación.

La nota es extensa y enérgica, y en ella hacen historia de las gestiones realizadas cerca del Ayuntamiento y de las fuerzas vivas para que remedien la falta de trabajo.

Dicen que a pesar de ello continúan millares de familias amenazadas de perecer por el hambre y la miseria, y que sólo han obtenido dilaciones en la

solución del asunto.

Añaden que no aceptan las promesas que pueda hacerles el Ayuntamiento, pues hasta ahora no ha cumplido ninguna, ni ha aumentado el número de sus obreros.

Manifiestan que en vista de todo ello conceden un plazo de 24 horas para que se pongan en juego los medios necesarios para atacar este gravísimo mal.

Termina la nota dirigiéndose a los capitalistas, a los que dicen:

"Señores capitalistas: Ustedes tienen la palabra; nosotros ya hemos hablado bastante. El que tenga oídos que oiga, y el que tenga corazón, que obre".

Teléfono de REPUBLICA: 1.555

Reportaje político-literario

Pasillos hablados. Con el líder del agrarismo gallego Basilio Alvarez

por CESAR GONZALEZ RUANO

He llegado por cultura del esfuerzo, por romanticismo y por cinismo a esta conclusión: la entrevista las hago como me da la gana. Esto, en fin de cuentas, es alta razón de estilo. Porque la entrevista tiene su estilo. Y sus dificultades. Y si no que lo digan todos esos burros que preguntan aún, por el día más feliz de una vida, por el libro preferido y el color predilecto.

Hay entrevistas a las que conviene el tono Literario, la especulación crítica. El poner un tanto o mas que pueda poner el otro, y hay entrevistas cuyo principal valor está en lo que es puramente informativo. Así veo yo esta entrevista con Basilio Alvarez el líder del agrarismo gallego.

Por varias cosas. Primero por que lo que tiene importancia en preguntas con cretas y con un interés vidente, es su respuesta. Segundo por que una entrevista con Basilio Alvarez, es un monólogo. Basilio es una fuerza de la naturaleza. Es como la tempestad, como la catarata, como el volcán. Al hablar, carbura en el acto y es un brioso y rotundo torrente oratorio a quien no hay modo de interrumpir. Vamos pues con lo que ha dicho.

Pasillos del Congreso. Algunas personas con las que se puede hablar. Basilio, barroco, ancho leonado, con el corazón en la boca.

¿A que viene este hombre aquí. Y la suelta lo mismo que pienso:

—¿A que viene usted aquí?

—¿Como? ¿?

—Si, a que viene usted. Yo vengo a reventarme una tarde, a llenar unas cuartillas, a cambiárselas por unas perras y a indignarme un poco. El espectáculo de tanta gente reunida sin tomar café me deprime. Pero usted ¿a que viene? ¿Cual es en suma su programa? Esto me interesa porque usted me interesa humana e intelectualmente.

—Pues vengo... aparte de votar el Estatuto que recoja la autonomía de mi país, que es la razón mas fundamental de mi arribo a las Cortes, por que existen problemas que me inquietan de un modo extraordinario.

—¿Y son?

—El de la tierra, que comedia mi significación política. El agrarismo es una bandera que me hizo recorrer los campos con más ímpetu que cautela, pero siempre enamorado de su fulgor singular. Creo que solo el lugareño es la víctima española.

—Otro problema.

—El otro problema es el religioso. —Es usted partidario, naturalmente, de la separación de la Iglesia y del Estado...

—Si, por que creo que ello conviene a las dos partes. A la Iglesia, por que es universal su vuelo y no debe encadenarse con conversaciones que limiten su impulso. No me explico como pueden existir católicos que estén por los Concordatos. Deben ignorar que todo Concordato es la expresión de la soberanía del poder civil. Todo esto sin contar que merced a las regalías que los estados se reservan, abren el portillo de la disciplina canónica. Y conviene al Estado porque él solo puede ejercer una acción puramente civil si a veces su tutela, se extiende a lo social, alcanza a lo benéfico o irrumpe en lo castrense, no son más que modalidades de su civilidad, sin que por ello puede aducirse que perdió su paternidad inicial. Otra cosa sería si entrase en el mundo de las conciencias, donde el sentimiento religioso tiene su asiento. Entonces, tal intrusión desvirtuaría lo limpio de su significado y se convertiría en subido en colaborador de una teocracia, a me nos que solo por fomentar la decencia pública se convirtiese en amparador de toda emoción religiosa, que eso podría ha-

cerlo aun tratándose de un estado perfectamente ateo. Una tercera preocupación, por último me asalta: el problema de reorganizar la justicia.

En tanto por los pasillos la gente cuchichea. Se forman grupos. Se presenta una bofetada perdida. Lo de siempre.

—Dígame usted, Basilio, ¿qué impresión le produce a usted el nuevo Parlamento? ¿Qué diferencias específicas vé usted entre los diputados de ayer y de hoy?

—Mire usted, aún con esa disciplina que hace de la Cámara un colegio silencioso, aún contando también con que a veces el ambiente se enrarece por que la descortesía pilla su plaza al ingenio, a mí me parece el Parlamento más humano que ha tenido España. Más humano y más honesto también. En otros tiempos los diputados, en general me parecían menos austeros. El salón de conferencias y los pasillos eran lonjas de contratación.

Salida del Congreso.

—¿Viene usted, Ruano?

—Voy.

Y de la Cámara a su casa sigue la conversación. Hemos abordado ahora un tema importante: los Estatutos, desde el punto de vista del problema gallego.

—No hay un solo gallego—me dice—que no clame por la autonomía. Todos los diputados de mi país tenemos el compromiso de honor de que las Cortes Constituyentes aprueben nuestro Estatuto. A modo de ponencia, presentaremos a la Cámara el que toda la tierra sancionó en la Coruña. Presenció la discusión, y puedo asegurar que el ambiente le fué tan propicio que llegó a aprobarse por unanimidad.

—¿Y que guirigay armaron los tres diputados galleguistas en ese banquete que acaban de darle en la Bombilla?

—Ninguno. Gentes que se empeñan, por lo visto, en que rabieemos, se dedican a inchar el perro. Nadie arremetió contra Castilla, a la que todos queremos entrañablemente, ni nadie pidió la cabeza de ningún compatriota. Yo asistí a la fiesta. No hablé, por que no me encontraba bien, pero no perdí una sílaba.

Exacta la invocación que hizo a Poteugal Otero de Grayo, generador maravilloso de lirismo y una de nuestras mentalidades más altas. Si se le hubiese escuchado, como yo lo escuché, se caería enseguida en la cuenta de que había tanta ternura en la insinuación como candor en la llamada. Otero, siempre poeta, abría los brazos desde una ribera del Miño, para que los vecinos de la otra banda, advirtiesen la gentileza del ademán. No tenía otro alcance...

Un comunista muerto y dos gravemente heridos

Bilbao, 9 n.

Anoche, cuando salían del Centro Comunistas de Sestao, los conocidos comunistas Diosdado Alonso, José Luis Ruiz y Pedro Pericacho, fueron tiroteados por unos desconocidos, que estaban apostados en una esquina.

A consecuencia de los disparos, Pedro Pericacho resultó muerto y gravemente heridos sus acompañantes.

Los tres eran muy conocidos y habían sido expulsados de los Altos Hornos con motivo de la reciente huelga.

Se cree que el crimen ha sido cometido por motivos políticos.

LOS SOCIALISTAS LOS UPETISTAS... Y EL AYUNTAMIENTO

El día 17 del pasado julio publicamos el siguiente artículo de don Marcial Morales, que por considerarlo de palpitante actualidad, reproducimos hoy con mucho gusto.

Han llegado las cosas a un extremo, que la actitud de los socialistas y encubiertamente de los upetistas, imposibilita la buena marcha de la gestión de la Alcaldía y del asentimiento que los republicanos radicales socialistas le prestan.

Los socialistas hacen labor destructora, desde el mal día en que recibieron el apoyo de los republicanos, consiguieron diez puestos en el comicio municipal.

Sin quererse hacer cargo del estado de ruina de nuestra hacienda municipal; sin quererse hacer cargo del estado caótico de nuestro municipio; un día y otro día, en comisiones y en sesiones, van colocando los obstáculos de sus ambiciones de toda la vida, sin pensar ni un momento que ni la vida ciudadana, ni la vida obrera en su mayoría, puede prestar asistencia a los que carecen de popularidad.

"Hay que tirar al Alcalde!"... "Que

venga Torres!" "Que venga Zafra!"

La hambrienta masa que quiere trabajo a todo trance, déjase mover, como un monigote gigantesco, por los tiranazos que dan, un hombre pasional y un presidiario de altura, a la sombra que proyectan estas casas baratas, que son la carnaza, en estos momentos de gestación laboriosa.

Hoy, la comisión de huelga, ha dicho al Alcalde... "si usted no puede resolver el problema del paro, que se encargue de la Alcaldía o los socialistas o Alfonso Torres".

Y por fenómeno de espejismo, nos creemos entre el público de una sesión municipal en que, obreros de "Casas Baratas", socialistas y de Productos Químicos... en estrecho y apretado haz, alzaban los brazos para decir que las "Casas" se hicieran.

No sabemos, a la hora que esto escribimos, lo que haya de suceder; lo que si sabemos, es la opinión de toda la masa ciudadana, y la nuestra, la personalmente nuestra irreductible ante la coacción de quienes acrobáticamente querrán caer en salto, apocalíptico, en el sillón de la presidencia y en las arcas municipales.

Marcial MORALES

CONSECUENCIA

Durante siete años se coaccionó al pueblo de Cartagena y a todos los pueblos de España, otra coacción de un año aumentó aquel suplicio negativo de los derechos del hombre. Los actores, Primo de Rivera, Berenguer y sus esbirros y de víctima el ciudadano.

Quedan aun en Cartagena actuando públicamente unos restos despreciables en forma de secuaces de aquellos dictadores que quieren ejercer soberanía de gobierno en nuestro municipio elevando al mas alto sitial presidencial a un desenfadado edil que con una inconciencia inexplicable está empeñando la acrisolada historia del partido socialista.

Aceptando merced de procedencia tan opuesta a la democracia y a toda ética política.

Peligrosa combinación porque el pueblo republicano pudiera ejercer también con mano dura la coacción que tanto tiempo sufrió, sobre esos caballeros, algunos de ellos en peligro inminente de procesamiento, aplicándola con efectos contundentes como un adelanto a cuenta de la Justicia que acusadoramente está en marcha.

Esta consecuencia anótenla los upetistas cartageneros especialmente y también algunos conservadores que con escasa vista política se confiaban en este pleito. El momento político de estos monárquicos no es ahora ni lo será más. Han desaparecido políticamente quíeránlo o no, y más vale para ellos hacerlo voluntariamente que a la fuerza imperiosa de la voluntad del pueblo. No involucren y dejen que socialistas y republicanos arreglen en lo que ahora les sea posible la situación del Ayuntamiento, que ahora se están sufriendo las consecuencias de su desastrosa actuación, de siempre, y menos camelos de amor al pueblo de Cartagena señores Upetistas y Conservadores.

Hoy marchará a Madrid una comisión

Bilbao, 9 n.

Hoy marchará a Madrid una comisión formada por el gobernador civil,

el alcalde y el presidente de la Diputación, los cuales van a exponer al Gobierno la situación porque atraviesa la ciudad, que ha llegado a la nota culminante con el ataque de los comunistas al público que se encontraba en la terraza del Restaurant Bilbaíno.

Las tres autoridades van a pedir las medidas que sean necesarias para el restablecimiento de la normalidad.

FARMACIA NUEVA

DEL LODO.

Jesús Sánchez Peñuela

Plaza San Francisco, 21

Teléfono n.º 5226

CARTAGENA

«La Gaceta del Norte» fué incendiada anoche

Bilbao, 9 n.

Anoche fué incendiado el edificio del periódico «La Gaceta del Norte».

El incendio se produjo arrojando en la nave de máquinas unos bidones de gasolina, a los que luego prendieron fuego.

Su desarrollo fué tan grande y rápido, que el fuego destruyó la rotativa, gran cantidad de papel almacenado y buena parte del material.

Por esta causa hoy no pudo salir dicho periódico.

Se ignoran quienes hayan sido los autores del incendio.

De madrugada fueron detenidos ocho sospechosos, que luego fueron puestos en libertad.

ROGAMOS A LOS SEÑORES SUSCRITORES QUE NO RECIBAN PUNTUALMENTE ESTE PERIODICO, LO COMUNIQUEN A ESTA ADMINISTRACION, CONSIGNANDO SU DOMICILIO, PARA CORREGIR LA DEFICIENCIA.